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在我抵達之前，幾位教授正在院長室聊水
仙，我一進門就聽見，這話題從未談過，不
禁打從心裡微笑，真的是來到了水仙花的故
鄉呢！
剛坐下，其中一個教授問我「為什麼畫水

仙？」他們翻閱過我剛剛出版的《聽香—朵
拉水墨畫集》，看見裡頭的水仙都長在水
裡，不像一般傳統中國畫把水仙剪下來擺在
案頭。「我喜歡有生氣的花，再怎麼生氣勃
勃的花，剪下來以後，就不再生長了。」我
的水仙都在水裡的原因說了，才想起答案文
不對題，題目是「為什麼畫水仙？」
第一次看見水仙是在加拿大，溫哥華的街

頭巷尾，處處可見。我說起自己和水仙的相
遇。春天上午的陽光下，那些亮澄澄的黃心
和白色花瓣顯得奪目搶眼，花骨朵超大的，
這巨型水仙和平時在畫冊看見的中國小品種
水仙大有差別。大到一旦相遇，竟看不出它
就是我時常盼望相遇的水仙。導遊阿肯指着
黃白色的花說，這就是你一下飛機，跟我探
聽的水仙花。我多看一眼，心想他應該是搞
錯了。
水仙的英文名字Narcissus來自希臘神話

中的美少年，納西瑟斯深愛自己的美麗容
顏，在一池靜水中看見自己的影子，從此深
深戀愛着自己，當他撲向水中想擁抱自己的
影子時，竟化為一株美麗的水仙花。讀過這
神話，把水仙的英文名字記得非常清楚，阿
肯不是聽錯，就是搞錯。
一路繞着洛磯山脈停停走走，走到後來發

現錯的人原來是我。花很大，香味遠比不上
漳州的水仙。教授說。想來他也見過加拿大
的水仙。一直緊緊記得，畫冊上的題字，詩
詞裡的水仙，「暗香已壓荼蘼倒」、「含香
體素欲傾城」、「清香自信高群品」、「凡
心洗盡留香影」、「清香不讓梅」、「寒香
寂寞動冰肌」、「冰肌玉骨送清香」及「淡
掃蛾眉香一枝」，說的都是飄在空氣裡的水
仙花香味。
溫哥華路邊的水仙，花開得正盛，但香味

輕且淡。「南洋地裡的水仙花長什麼樣？」
教授好奇「也有濃郁的香味嗎？」南洋沒有
水仙花。我微笑。熱帶山好水好陽光好，但
氣候和土壤不適合水仙的生長。他們「哦」
地不可置信的表情「沒有水仙？那過春節時
大家家裡不擺水仙麼？」

在中國有一千多年栽培歷史的水仙，是十
大傳統名花之一，平常人稱「凌波仙子」、
「花中仙子」，開花時期正值新春佳節。由
於「仙」字寓意神仙，水仙在民間便被看作
新歲的瑞兆，是平安吉祥花。漳州人過年都
要買水仙互相贈送或擺放在神案上供拜，帶
有吉祥如意，萬事稱心的好兆頭。水仙花的
故鄉在漳州，但春節期間購買水仙花的可不
只漳州人。老舍在《北京的春節》裡提到：
「從臘八起，舖戶中就加緊地上年貨……賣
水仙花的等等都是只在這一季節才會出現
的。」北京的春節，南方的水仙也千里迢迢
趕着到北方去應景。
清代著名戲劇理論家李漁甚愛水仙。有一

年，他為過年東拆西弄，等到水仙花開的時
候，袋中不名一文了。家人建議今年不買花
了吧。李漁問︰「你們要奪去我的一條命
嗎？」視花如命的李漁堅持「寧減一年之
壽，不減一年之花。」後來，把妻子的簪環
拿到當店去，換了水仙花回家過年。

南洋華人也愛花，過年也買花，選的都是
賞心悅目、意寓美好的花。象徵吉利的金黃
橘子樹，色彩艷麗外號報喜鳥的天堂鳥花，
都說是百年好合的百合花，殷紅鮮亮的火鶴
花，還有永恒受到歡迎的姹紫嫣紅菊花，代
表延年益壽，增加福氣，而且清麗高雅。春
節買花是華人的習俗。可是，從沒買過水仙
花。在中國，水仙和春節的關係極度密切，
不止李漁一人不買水仙不過年。到了漳州，
便曉得漳州人心中，水仙的地位高佔花魁。
你沒聽說漳州三寶之一正是水仙花？愛花愛
到當成寶貝一樣看待，可見漳州人有多偏心
水仙。施教授特別推薦一位已故的漳州畫家
蘇米隆：「他畫水仙具有個人風格和特色，
非常不一般。」「有機會很想看看，我的臉
一定充滿期待。」水仙對我還是新題材，所
有足以參考的圖畫都有興趣。在海外畫水墨
畫的難度，有點像水仙長在熱帶的土地上。

幸好這時代有互聯網，互加微信以後，施
教授答應︰「回家把蘇老師的圖畫拍照發給
你。」黃老師見我對水仙的熱切，告訴我
「大學附近圓山腳下有片水仙花田，」然後
感歎「因為發展，水仙花田愈來愈少了。」
突然，院長說︰「我們明天去看水仙

花。」這建議讓我看見院長有顆浪漫的心。
「應該還不見花。」黃老師稍帶猶豫「可

能還需要再等多一個月。」「也許有呢？」
院長的語氣充滿希望。「一朵，兩朵，總該
有吧？」「唔。」被正能量感染的我大力點
頭：「我們明天去尋芳。可能在葉片中找到
含苞欲放的花骨朵呢！」
開始畫水仙是因為曾經來過漳州。漳州人

真是以水仙為榮的。黃老師特別開車載我們
幾個到水仙花大橋旁邊的水仙花田。剛建好
的公園，沒幾個人。風吹拂過來有涼意，在
涼風中我們試圖走進花田，發現圍欄把公園
和花田隔開，無路可進去。

望着就在一步之隔的水仙花田，有點遺
憾。一顆油光欲滴的鹹蛋黃樣的夕陽，照得
水仙花田發出誘惑的黃金光彩。終於下定決
心，儘管穿的是裙子，在黃老師和同行的小
友琴的協助下，攀爬過籬笆。希望沒有人看
到，更希望沒有被人拍照，不然，這個姿
態，貼上網肯定會拿到超過一百個「讚」。
從前沒爬過樹，沒攀過牆，一直是乖乖孩
子，到老了才做這種悄悄越過籬笆，而且是
一隻腳先翻過去，另一腳再接着跳下去的超
越從前的自己的能力的「壞事」。然而，呯
呯亂跳的心極其興奮，起碼這動作的伶俐給
我良好的自我感覺，覺得我，嗯哼，還不算
老。
走近了，鋪滿微微青綠色的葉子在土壤裡

等待陽光輕風和小雨，黃老師用漳州話和田
裡一位老農夫詢問後說︰「再過一個月，就
可見整片花田裡全是盛開的水仙。」有個婦
人在花田的畦溝裡走來走去，仔細一看是在
噴灑農藥。黃老師突然走進田里，低頭尋
覓，我們把他和婦人對話的鏡頭拍了下來，
他回來說：「一個花骨朵也沒有。」口氣居
然帶着失望和歉意。
生命就是有缺

憾，才有追求。
午後的光影和微
風，叫我們陶醉
在沒有花的水仙
花田裡。不是每
一次的尋芳記都
會有結果，但曾
經到水仙花的故
鄉去找水仙花的
美麗回憶，卻永
遠不會忘記。

自稱「概念先行作家」

排寒與增熱
當身體達至足
夠能量，就會排

寒。這是排寒大師─李璧如中醫
師常常說的，她說即使不能排期
被她看診（她病人太滿了），只
要嚴守十二字箴言：「冰冷寒
涼、燒烤炸辣、濫補濫清」，身
體過了一會兒，有足夠能量（因
為沒有以上的干擾）就會進入排
寒狀態─流鼻水、發疹、頭痛。
這時候只要給更多能量，例如用
吹風機或浸腳，就會加速完全排
寒，敏感徵狀會根治，身體會更
健康。
聽上去，就是蠻辛苦的過程。
若沒有醫師指點，自己排寒，一
定較辛苦，但最終目的地一樣。
太太看了一年濕疹後，去年年
中康復，只是偶爾雙眼四周會有
酒米，特別是亂吃東西的日子。
記得順勢療法的老師說過，有一
些濕疹個案，由濕疹變為生瘡，
也是身體好轉的一種徵兆。有中
醫朋友解釋過，是因為身體夠能
量集中排毒，濕疹是較紊亂的排
毒方法，疹子都周圍竄，但暗瘡
或酒米一類，則較屬有系統的排
毒的表現方法。
太太說當然知道是排毒，因為
只是一隻眼有，明顯不是皮膚用

品的問題。但工作忙至假期，而
放假又沒法看醫生（因醫生休
診），我們便要飛台北了。台北
主要是滿足我的溫泉之旅，只去
三天，但三天也住在溫泉旅館。
結果太太兩個星期的「酒米爆
發」徵狀，竟然在浸了溫泉兩天
後便沒有了。她也嘖嘖稱奇，想
不到這麼快，也親身印證了李璧
如醫師所云的浸熱浴，果然能加
速完成排毒的說法。
回港後，見親戚時當然提及，
他們還問是否有用溫泉水洗眼？
其實太太沒有把頭浸入溫泉中，
只是浸至膊頭，大家不太明白。
我解釋因為全身是相連的啊！大
半個身體血氣足，其他部分自然
通暢，而只要通暢，就能帶走廢
物。
數星期前，我在這裡講暖貼，

也是局部給予能量的方法，例如
貼肺上背，肺夠能量把髒物推到
腸道出，就不會咳了；又或是肺
夠暖，就不會用哮喘來顫動，解
決寒氣。當然以上是較簡化的說
法，但我們是病者而不是醫生，
自己處理問題時，大約依常理去
理解就可以。人人都有身體，大
家都應該感受到身體是如何運作
的。
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劉紹銘認為，
與陳映真不同，

白先勇則是冷靜的分析多於熱情
的擁抱。
陳映真是充滿愛心的作家，儘
管在作品中「他隱秘着某種耽
美、甚至頹廢的、清教主義和激
進主義的靈魂」，但他的多情
（特別對大時代小人物的感情）
幾乎貫串了他所有的作品。
在《將軍族》中，一位退伍軍
人三角臉與逃跑的小娼妓小瘦迎
頭的戀愛，在冷酷的現實中，孕
育溫馨的人情味。他們最終逃不
脫命運的魔掌，雙雙自殺。因為
帶有殉情的成分，所以是淒美
的︰「兩個人躺得直挺挺地，規
規矩矩，就像兩位大將軍呢！」
這雖然是一個悲劇的結局，但作
者的筆下留着對世俗的控訴，對
小人物的稱頌，有着使人回味的
餘地，令人陷入深思。
早年由王拓當社長的人間出版
社，為陳映真出版個人全集─
《陳映真作品集》。編委均是台
灣及海外知名的學者如姚一葦、
尉天驄、李歐梵、鄭樹森等。
《陳映真作品集》共十五卷。評
論(文藝評論和政論)五卷、訪談二
卷、隨筆一卷和論陳映真兩卷。
陳映真的作品，在台灣和海外
的影響頗大。人間出版社能夠加
以整理、匯編、成套出版，對於
愛好陳映真作品者，是一樁大好
事。

陳映真逝世後，聽說內地有兩
家出版社爭出《陳映真文集》，
筆者樂觀其成。
陳映真的文學作品和文藝見解

不盡相同，前者是較多地從感性
去捕捉心靈的閃光─異端的、烏
托邦的世界，後者從純理性出
發，具有強烈的社會意識。
陳映真的小說，具有浪漫、現
實、鄉土、現代複雜諸因素，又
含有濃厚的頹廢情懷，在表面上
似乎與他的文章主張背道而馳，
而令人感到困惑。但是若果肯花
點氣力通讀陳映真的作品，可以
發現他的作品底層有一股強烈
的、知性的社會意義。
陳映真曾告訴我，他在一九六

八年入獄之前，寫作範圍很小，
「我的意思是說，我只是在一小
群朋友裡面，自己寫，自己看，
我從來沒想到自己將來有一天得
獎和覺得自己是一個作家。」
陳映真自從一九六八年「因思
想罪」被國民黨當局判刑十年，
一九七五年獲釋後作品風格迥然
不同。照他自己的說法是，出獄
後的作品，「較傾向理性」。陳
映真不否認自己是一個「概念先
行」的作家。儘管許多人都在批
判這種寫作模式。
我曾質疑過他的《華盛頓大

樓》就有這種毛病，因過於理性
化，特別是後半部，給人以圖解
的感覺。

（《我與陳映真》之五）

新年假日，我這個孤獨老人，並不寂寞。兒女
們十分孝順，先約齊兒孫全家到茶樓午聚；然後

兩個兒子各駕一車，聯同去數碼港一遊。
到達之時，遊客如雲，許多人趁假日前來，但有一獨特現象，

百分之九十以上人家是小家庭同遊，都是年輕人夫婦，攜同年幼
兒女同往。遊人絕少見有年輕人攜同老父母同遊的，我們這一
家，可說「獨樹一幟」。令我這個着重傳統倫理道德的老人心頭
甜滋滋的，可惜老伴去年辭世，否則今天同遊，她也應該有這樣
的感覺，應該感到我們這個家庭的溫馨。
我的一生接受現代教育，大學畢業後從事教育工作，學生逾

萬。生活在香港這個國際化的資本主義社會，應該沒有太多的傳
統封建觀念才是；可是我是中國人，認為中國傳統有不少可取的
地方，不能把社會傳統一筆抹殺，應該是取其精華，去其糟粕。
有濃厚的家庭觀念並不是壞事，現代社會仍然是一個個的小家

庭組織成的，西方社會沒有中國人濃厚的家庭觀念並不是好事。
說是年滿十八歲便要自立門戶，成年以後便要獨立生活，這是好
的；但不能因此拋棄父母兄弟姊妹，拋棄家庭。事實西方社會大
家庭也有的是，某某家族往往形成一個強大的政治集體。如肯尼
迪家族、布什家族都是。
我的家族並不同住，兄弟姊妹各有各的家庭生活，甚且並不同

住一個城市。我的子女也各有各的家庭，只因為老伴去年辭世，
我一個人獨居頗為寂寞，光靠一個外籍女傭照顧不足够；因此要
求小兒子一家搬來同住，有了一個可愛的小孫子相處，倍感家庭
生活的溫馨。
但老人家不應去干預下一代的小家庭生活，他們有他們的喜愛

私生活方式，如長假期他們小家庭自行外出旅遊，當然不會攜上
一個行動不便的老父。我也非常理解他們，並不埋怨他們。
只是「有苦自己知」，老了孤獨感特別強烈，特別需要親人的

照顧。

老人心事

余文樂公開承
認與台灣「皮帶千

金」王棠云拍拖，沒料到戀情即
將受到兩大嚴峻考驗。
余文樂早前與周冬雨拍攝內地
節目《我們相愛吧》，由於效果
甚佳，被認定是一對，二人因此
傳出緋聞， 對期待余文樂與周冬
雨成為一對的觀眾接受不來，大
鬧余文樂是變心男，更不停抹黑
王棠云。
這是偶像的辛酸，演出不夠投
入，不夠專業，觀眾嫌棄；認真
投入，戲真情假，觀眾百分百投
射，難以抽身，結果遭殃的是藝
人自己，更連累身邊人，王棠云
就因與余文樂公開戀情，樹大招
風，前幾天，發生向王棠云追父
債的事件，四個黑衣漢在王棠云
所屬經理人公司樓下擾攘三個小
時，以追討王棠云父親欠下的債
務。這是偶像另一半的辛酸，會
被大起底，會被不接受的粉絲攻
擊，會被刻意針對，連家人也不
放過。
余文樂不迴避，他在社交網站
留言回應︰「就算我真的是談戀
愛了，有必要說話那麼狠，那麼
傷人嘛！我知道我是公眾人物，
但我生活的每一步，難道真的需
要每個人評審過我才能走嘛。這
段時間你們的留言，真的很讓人
痛心……我真不希望二零一七年
會是一個這樣的開始。」埋怨過

後，余文樂將該帖子刪除，然後
留言表示是時候清除負能量，隨
即狂騷赤裸上身的騷肌照，展現
地獄式健身的成果，他留言道︰
「這是我十個月來的成果，這是
一個給自己的挑戰。」又在微博
上載一段「余文樂靈與肉」的健
身短片，揚言：「我一直在等一
個機會，想知道自己的極限在
哪，十個月的閉關挑戰，不放棄
心，讓我變成了不再畏懼困難的
人。」又道出背後所付出的血和
汗，可見他的堅持和毅力，突破
形象外，也令他形象更健康。
在女友處於水深火熱當中，他

推出苦練而成的石頭胸寫真，成
為話題焦點，是很含蓄的危機處
理，卻成功為女友擋箭，英雄救
美。果然，操練令他變成不再畏
懼困難的人，更令他變成有肌肉
又機智的人。

余文樂騷肌救女友

這個時節的香港，紫荊花開
得甚好，鮮亮的紫色花瓣，一

樹一樹的，開在海濱長廊，開在巴士站，開在
寂寞無人的山道上，也開在人頭湧動的十字路
街口。倘若不是葉片豐盈，減弱了花朵的密集
之勢，粉紫漸變的一樹樹繁花，一點也不會輸
給日本的櫻花。
沿着士美菲路往龍虎山郊野公園方向走，有
一座長橋，橫空架在路上。有時候晨跑，我會
沿着通往橋上的台階上去，然後拐過招遠墳
場，抄近路走去域多利道。就在長橋與台階連
接的拐角處，好幾棵高大的紫荊樹，亭亭如
蓋，雲朵一樣濃密的樹冠，把台階遮住了大
半。橋上顯然少有路人走過，台階上積了厚厚
的花瓣，早落的已經乾枯呈深褐色，新落的依
然色澤鮮嫩，層層迭迭，輕輕踩上去，楊萬里
有兩句詩自然而然轉到了嘴邊：落紅滿地無人
惜，踏做花泥透腳香。
我算是一個惜花之人，路過時總忍不住掏出

手機，駐足拍上幾張。每每取景，心頭卻總覺
欠缺：如果有窈窕女子正好拾階而上，頭頂
上，花葉兩盛，腳底下，落花芬芳，這樣的場
景隨手一拍，都宛若畫軸。可惜，這一帶人跡

罕至，妙齡女子路過的機會更是少之又少。落
花難逢佳人，實為人生憾事。
有一天夜班結束了，新源說不如我們不搭公

司的車，走路去看海邊供奉的觀音像。我常獨
自走夜路，可從未有過夜半看觀音的經歷，想
想實在有趣，於是欣然同往。雖已入臘月，凌
晨的香港，仍是風清氣爽。新源夜行極快，沿
着海旁道，一路左旋右轉穿花拂柳，我的腳程
已比常人快了，跟在後面還是有些吃力。所
幸，緊貼着海岸線，走過一段忽高忽低的石階
之後，終於聽新源說到了。
岸邊風吹樹影，婆娑如剪，烏深的大海，靜
寧深遠，遠處的幾處小島隱約可以看到輪廓。
新源打開手機的照明功能，果然，竹林下，數
以百計千計的觀音大士塑像，依着緩坡的走
勢，一尊挨着一尊，面向大海靜默而立。塑像
大多高不盈尺，卻都慈眉善目。民間多謂觀音
大士有三十三種化身，故有三十三種法相。供
奉於此的觀音像，似乎每一種化身都能找到。
如林的觀世音塑像中，間或也能看到大肚容天
下事的笑口彌勒佛和紅臉長髯威武莊嚴的關二
爺，甚至還有福祿壽三星。
每個民族都有寄託在塑像上的信仰，只是我

們這個民族的信仰不算太專一。遇到麻煩了，
滿天神佛都恨不得祝禱一遍。眼前觀音大士在
上，我才默念了一句「觀自在菩薩行深般若波
羅蜜多時，照見五蘊皆空，度一切苦厄」，就
忽而起意，此時如果有月亮就好了。月光如
水，滄海明珠，白衣觀音，靜穆肅然，該是一
件多麼殊勝的事情。落花如瀑，我為佳人不來
而心生遺憾。觀自在如沐春風，我卻仍奢求月
華如水。可見人心貪婪，慾壑難平。
以畫馬名揚四方的徐悲鴻，筆下的神駿，鐵
骨龍魂風馳電掣，讓人歎為觀止。他早年曾取
材唐人詩意，畫過一些仕女圖，其中有一幅畫
面清雅簡淡：一位長身玉立挽髻簪花的女子，
朱唇輕抿，眼含幽怨，微雨沾衣，纖纖素手執
一柄團扇，殘落的花瓣
四處飄零。女子身後的
留白處，一對黑翅白腹
的燕子，呢喃掠過。我
偶然在一本畫冊上見過
此畫，見之不忘。畫上
題寫的，正是晏幾道的
兩句詞：「落花人獨
立，微雨燕雙飛。」

落花人獨立

欲尋芳

天命常調侃自己
有「十二生肖恐懼

症」，皆因每逢新年，就會不停被
要求介紹生肖運程。我當然很高興
大家願意聽我的見解，但還是要不
厭其煩提醒大家：生肖可以關注，
但更重要的是八字命格。
既然避無可避，不如來個痛快

吧！從本期開始，連續三期，我大
致介紹十二生肖的新年運程，供讀
者朋友參考！
屬鼠的朋友，在新年可謂登堂入

室、喜事相迎，有不少好事正在面
前等待着你。你可能會提升權力及
聲望，而如果閣下的職業與文化、
文字、藝術創作等等有關，或者正
在求學，最能感受到運勢的祝福。
你也容易從正財運中得利，這顆星
尤其眷顧女性。今年只需注意，在
投資之前謹慎考慮，以及平時控制
情緒，以免影響人際關係即可。
屬牛的朋友同樣是以從事文化行

業者最能受到好運的祝福，靈感源
源不斷。但正是因為思緒洶湧，有
時候也容易有太多負面情緒，切記
不要鑽牛角尖。而今年你也可能會
升職，尤其是從事文職、管理階級
及紀律部隊等人士最有機會；但所
謂樹大招風，要小心隨之而來的人

言、是非。
屬虎的朋友可謂「如虎添翼」，

今年若本身八字運程偏旺，很大機
會能升職，即使八字流年一般，也
能利用吉星來補救。你能夠得到貴
人相助，也和同事或生意夥伴合作
無間。但也切記不要得意忘形，而
且今年盡量減少探病問喪，也最好
盡量節儉。
屬兔的朋友今年適逢「沖太
歲」，今年可及早洗牙，又或到醫
務所進行驗身抽血等，以自行應去
災劫。你也可以貼身佩戴屬「蛇」
的肖像飾物（電話繩、鎖匙扣不
算），以達「化太歲」之效。此
外，應盡量避免高風險投資，在任
何商業計劃面前都要三思後行。
下一期會為大家講講龍、蛇、

馬、羊的運程，敬請關注！

新年點睇十二生肖？（上）
彥 火
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■屬牛的朋友今年切記不要鑽牛角
尖。 網上圖片

■水仙被看作是新歲平
安吉祥花。 網上圖片

■余文樂變成有肌肉的人。
余文樂IG圖片

■台階不時躺有落花，
沁出花香。 作者提供


